

**01 DE MARZO 2021  
PRIMERAS PLANAS**



Reprochan a la SCT caminos hechizos



Van por clientes del rey del *outsourcing*



Listas, pensiones a adultos mayores y becas a menores



“Nuestro movimiento está lejos de haber terminado”: Trump



Prevén reforma eléctrica en *fast track*



Llama López Obrador a delatar candidatos *elegidos* por el crimen



Desempleo sube a 17.7% en un año de pandemia



La Lotería Nacional rifará lo confiscado



Ve EU al T-MEC como palanca de recuperación



Las transferencias de mexicanos al exterior sumaron 18,758 mdd en 2020



Ley eléctrica: Morena va por pronto aval; bloque opositor, por inconstitucionalidad



‘En 4T decidimos no a trampas electorales’



Procuraduría va por 50 defraudadores y factureras



Busca Morena revivir a Félix en Guerrero



ASF bajo sospecha



Por Covid, ven retorno masivo de paisanos



Sin liquidar deuda a los ex braceros piensan en nuevo plan migratorio



AMLO pedirá a Biden compartir vacunas anti-COVID

**EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL**

## INFORMACIÓN

### EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Afecta Covid la fertilidad en hombres: especialista de la UNAM (La Jornada, p. 11)**
- **Aún sin fecha de preinscripción (Unomásuno, p. 2)**
- **Obliga la pandemia a ir un paso adelante en educación (Ovaciones, p. 9)**
- **Ante salario insuficiente, jóvenes requieren reconocimiento: Ibero (La Jornada, p. 30)**
- **Desde la academia dan batalla al Covid (24 Horas, p. 1 y 4)**

### SEP

- **Imposible el regreso a clases presenciales; primero los niños, maestros y padres: SEP (La Crónica, p. 7)**

### SECTOR EDUCATIVO

- **Con encuesta definirán regreso a clases presenciales en Campeche (La Jornada, p. 12)**
- **Maestros, casi listos (El Heraldo de México, p. 10)**
- **Discrepan las escuelas particulares sobre retorno a las aulas (La Jornada, p. 12)**
- **Seguirán las reglas (Metro, p. 11)**
- **Listas, pensiones a adultos mayores y becas a menores (La Jornada, p. CP y 5)**
- **Inician las asesorías por grupo en aulas de Jalisco (El Economista, p. 42)**

### SNTE/CNTE

- **Reclamo. Fallo en la Corte que reduce pensiones une en su contra al SNTE y a la CNTE; iniciarán acciones legales (La Crónica de Hoy, p. 1 y 7)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	1	11

## Afecta Covid la fertilidad en hombres: especialista de la UNAM

### DE LA REDACCIÓN

Hombres contagiados de Covid-19 que desarrollaron una enfermedad de moderada a grave pueden tener afectaciones en su salud reproductiva, indicó Eduardo González Quintanilla, académico de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Expuso que, de acuerdo con estudios, se han detectado efectos en la calidad de los espermatozoides y en los niveles de testosterona, lo que tiene un impacto en la fertilidad.

En UNAM Global, indicó que los reportes advierten que “puede haber una inflamación de los testículos (orquitis) y sabemos que el virus SARS CoV-2 provoca alteraciones en la coagulación de las personas infectadas. En el caso de los varones esta afección, junto con la respuesta autoinmune, puede hacer que la orquitis vaya alterando su capacidad reproductiva”.

Explicó que se ha reportado que “hay una caída en los niveles de la hormona encargada de la producción de testosterona (luteinizante) y también en la hormona responsable de la producción de los espermatozoides (foliculoestimulante)”.

González Quintanilla añadió que otros estudios han encontrado ácido ribonucleico (ARN) del virus en el esperma de un 15 por ciento de los pacientes estudiados, sin embargo, no hay evidencia de que el Covid-19 pueda ser transmitido vía sexual.

Samuel Ponce de León Rosales, titular de la Comisión Universitaria para la Atención de la Emergencia Coronavirus de la UNAM, consideró que la siguiente pandemia también podría ser una enfermedad pulmonar por virus de RNA de transmisión respiratoria, y para tratar de contenerla “hay que tener en mente la prevención”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	1	2

## ANUNCIA FECHAS DE PREINSCRIPCIÓN

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) abrió su convocatoria de admisión para nivel superior, en la modalidad escolarizada, para el ciclo 2021-2022. La obtención de la solicitud de registro para las unidades académicas, ubicadas en la capital del país, terminará el 26 de marzo; mientras que para las unidades profesionales interdisciplinarias de ingeniería foráneas terminará hasta el 16 de abril. Una vez realizado el proceso, el 7 de mayo de 2021 el aspirante deberá ingresar a la página del IPN para descargar e imprimir su ficha de examen; mismo que se realizará los días 4, 5 y 6 de junio, en las sedes de aplicación asignadas. **(Mediotiempo)**



**OVACIONES**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	1	9

# Obliga la pandemia a ir un paso adelante en educación

**POR PATRICIA RAMIREZ**

El director del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Arturo Reyes Sandoval, aseguró que el uso de las tecnologías de la información y comunicación en el marco de la emergencia sanitaria, viene acompañado del reto para las instituciones de educación superior de proveer de infraestructura y tecnología a los estudiantes en desventaja.

Explicó que ante las medidas de confinamiento por la pandemia por Covid19, las instituciones de educación superior dieron un salto en la educación a distancia, al fortalecer las tecnologías de información y la comunicación para la creación de aulas virtuales, que han permitido atender las necesidades de los estudiantes.

Al participar en la mesa redonda La Educación Superior-Las Grandes Instituciones, organizada por El Colegio Nacional, en el marco de la conmemoración: 2021-Centenario de la Secretaría de Educación Pública, Reyes Sandoval afirmó que en diversas instituciones como el Politécnico, se ha avanzado con paso firme en el fortalecimiento de la educación a distancia y en la creación de aulas virtuales que permiten al profesor subir materiales y grabar una clase, aplicar exámenes y calificarlos ahí mismo. "Esto nos lleva a un paso más allá en la educación".

Reconoció que la utilización de las tecnologías de la información y la comunicación viene acompañada de

un reto para las Instituciones de Educación Superior, a fin de que puedan proveer de infraestructura y tecnología a los estudiantes en desventaja, quienes tienen menor capacidad de acceder a equipos, tabletas y conectividad.

Ante la realidad de un mundo que está cambiado y al acceder a las clases desde los hogares, indicó, se ha disminuido el contacto social. "Por ello, es importante para las instituciones proveer de ese acompañamiento emocional a fin de apoyar a los estudiantes, porque pierden esa posibilidad de interactuar con sus compañeros y profesores, lo cual puede constituir un problema para las familias y el sistema de salud".

En el evento también informó que el Politécnico tiene 90 unidades académicas, de investigación, vinculación y apoyo en 35 municipios de 24 entidades del país. Refirió que el IPN cuenta con una oferta educativa de 299 programas académicos en los tres niveles educativos: medio superior, superior y posgrado. "A 85 años de haberse fundado atiende a 211 mil 839 estudiantes, que son atendidos con el apoyo de 16 mil 175 docentes y 9 mil 429 trabajadores de apoyo. El Politécnico es la segunda fuerza científica de país con 1 mil 273 miembros del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt)".



Foto: Cuartoscuro

Arturo Reyes Sandoval. Adaptación ante emergencia sanitaria.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	1	30

## Ante salario insuficiente, jóvenes requieren reconocimiento: Ibero

**JESSICA XANTOMILA**

Para muchos trabajadores jóvenes, el salario ya no es suficiente, también buscan una remuneración emocional en sus centros de trabajo, a través de acciones de reconocimiento a su labor, capacitación, posibilidades de desarrollo personal y profesional, flexibilidad de horarios y mejora en prestaciones, de acuerdo con especialistas de la Universidad Iberoamericana.

Graciela Saldaña Hernández, del Departamento de Estudios Empresariales, señaló que esa demanda, que antes de la pandemia estaba ganando más terreno, se debe a que el salario monetario que reciben ha dejado de ser suficiente para cubrir sus necesidades. Antes, dijo, el sueldo permitía una mayor adquisición de bienes que de alguna manera dejaba cierta satisfacción.

De acuerdo con datos proporcionados por la universidad, entre los factores más importantes para atraer o retener personal en una empresa se incluye el llamado salario emocional, igual que las oportunidades de crecimiento, el balance entre la vida y el trabajo, las prestaciones superiores a la ley, programas de capacitación y una buena cultura organizacional.

Lo anterior se deriva con base en una encuesta elaborada por la bolsa de empleo OCC Mundial.

A mayor satisfacción del empleado, mayor productividad y retención del mismo, indicó la especialista. Agregó que el salario emocional sobre todo se ha impulsado en las grandes empresas y se prevé que se siga demandando.

Sin embargo, en las empresas pequeñas “hay más dificultad de que este tipo de remuneración continúe, debido a la crisis por la pandemia. “Primero por su capital financiero y también su aprendizaje”, añadió.

En tanto, Alberto Segrera Tapia, académico del Departamento de Reflexión Interdisciplinaria de la Ibero, dijo que el ser humano requiere satisfacer varios ámbitos, es decir, “en el centro laboral, como en toda comunidad, la persona tendría que encontrar un espacio que le facilitara y promoviera su desarrollo integral”.

24 HORAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	2	1 Y 4

**Desde la academia dan batalla al Covid**  
UNIVERSIDADES DESARROLLAN VACUNAS, MEDICAMENTOS, VENTILADORES...

# Científicos entran a batalla pese a fondos insuficientes

**Situación.** Mexicanos fabrican desde mascarillas hasta pruebas para detectar el virus con recursos de instituciones académicas

KARINA AGUILAR

La Academia y científicos mexicanos, mediante sus centros de investigación, han realizado avances para enfrentar la pandemia de Covid-19, incluidas vacunas; sin embargo, reconocen que los recursos destinados a la ciencia e investigación son insuficientes.

Mientras la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) fabrica mascarillas y ha creado diversas plataformas de datos; el Instituto Politécnico Nacional (IPN) crea kits para detectar anticuerpos de Covid-19.

Ambas instituciones participan en diversos ensayos clínicos de tratamientos y vacunas contra el SARS-CoV-2; mientras que las Universidades de Michoacana "Nicolaita" y la Autónoma de Querétaro han desarrollado, por su cuenta, proyectos de vacuna contra la enfermedad.

Éstas han trabajado con recursos propios, algunos apoyos internacionales o bien, con recursos del IMSS sin embargo, a decir de la Directora Ejecutiva de la Unidad de Desarrollo en Innovación Médica y Biotecnológica (UDIMEB) del IPN, Mayra Pérez Tapia; y de la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, los recursos destinados a ciencia y tecnología todavía son insuficientes.

"Esto no es algo sencillo, es costoso, pero ya contamos con uno de los ingredientes más importantes: el talento y la experiencia de científicas y científicos mexicanos", reconoció la rectora de la UAQ.

El laboratorio de Biotecnología del IPN ha desarrollado un estuche diagnóstico para detectar anticuerpos, "es mexicano completamente, con todas las proteínas generadas en México, en nuestro laboratorio,

## MÉXICO, AL FRENTE DEL COMBATE

Estos son algunos de los proyectos en los que trabajan las instituciones educativas

### UNAM

- **Ha creado nuevos centros de salud** y una plataforma de atención psicológica.
- **Plataforma de información geográfica** con índices de vulnerabilidad.
- **Colaboración internacional** para el desarrollo de dos vacunas contra el coronavirus.
- **48 proyectos internacionales** sobre manejo médico de Covid-19.
- **Mapa interactivo** de visualización de casos.

### IPN

- **Diseño de cubrebocas** de polipropileno reutilizable con filtro de nanopartículas antivirales, así como cajas de acrílico para intubación.
- **Desarrollo de tres prototipos** de ventiladores pulmonares mecánicos.
- **Evaluación preclínica** de cuatro fármacos profilácticos ya sintetizados químicamente, cuyo propósito es reducir el riesgo de contagio o disminuir la severidad de la infección.
- **Módulo** de Toma de Muestra para Pruebas de Diagnóstico.

### UNIVERSIDAD MICHOCANA

- **Desarrollo de vacuna** contra Covid-19.
- **Prototipo de biosensores** para diagnóstico, con alto grado de eficacia, menor tiempo de espera para el resultado y un costo más bajo con respecto a lo que registran otras pruebas.
- **Respirador artificial**, del cual se está en espera del registro de propiedad intelectual, y listo para someterlo a las pruebas finales antes de ser autorizado.

dentro del Instituto Politécnico Nacional para detectar anticuerpos contra el virus, para detectar qué personas ya estuvieron inmunizadas y, cómo se comporta su respuesta inmune", explicó la doctora Mayra Pérez.

### REPRESENTANTES DE MÉXICO

El IPN y la UNAM forman parte del grupo de expertos, integrado por la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), quienes representan a México en los trabajos que internacionalmente se realizan para el estudio, análisis y desarrollo de una vacuna contra el Covid-19, junto con el IMSS y la Universidad de Baja California.

Científicos de la UNAM trabajan en una vacuna contra SARS-CoV-2; en un tratamiento para atender a pacientes con dicho virus, con base en dexametasona administrada vía intranasal; y en un método para detectar anticuerpos de tipo IgG e IgM contra el nuevo coronavirus, que permitirá identificar a personas que han sido infecta-

das y han desarrollado respuesta inmune.

En tanto, la Universidad Michoacana trabaja en una vacuna contra Covid-19 diseñada con una recombinante de tipo mosaico, lo que permitiría adaptarla a otras mutaciones o variantes del virus, con el objetivo de que no pierda eficacia en la protección; a este proyecto se le sumará el IMSS.

La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) participa en reuniones con la SRE, mediante la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo, y el Consorcio de Científicos Innovadores para la Producción de Vacunas Anti-Covid-19, y presentará los resultados obtenidos en la evaluación preclínica de su proyecto de vacuna a base de péptidos quiméricos.

La UAQ forma parte de los proyectos de investigación enfocados al desarrollo de vacunas, métodos de diagnósticos y tratamientos farmacológicos en torno a la enfermedad de Covid-19 que fueron financiados por la AMEXCID.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	1	7

## Imposible el regreso a clases presenciales; primero los niños, maestros y padres: SEP

Es imposible un regreso a clases presenciales de forma generalizada, y no habrá imposiciones para que un retorno se lleve a cabo, dijo la secretaria de Educación Pública (SEP), Delfina Gómez Álvarez.

Cada plantel y entidad del país tiene su propio contexto y características para definir la forma en la que se realizaría un retorno a clases presenciales, dijo la funcionaria durante una gira de trabajo por Campeche.

Para beneficio de los niños y maestros, no se puede regresar a clases presenciales de manera desordenada, dijo.

Gómez Álvarez dijo que las autoridades educativas federales y locales, revisarán la forma y el tiempo adecuado en que regresan los niños a la actividad escolar.

Ante el acoso mediático de un grupo de abogados para presionar un retorno a clases presenciales en escuelas particulares antes del tiempo oportuno, la funcionaria reiteró una vez más en menos de una semana que será hasta que haya semáforo verde.

La titular de la SEP dijo que un retorno será sólo en caso de que sea posible, previa autorización, siempre que las autoridades sanitarias, educativas y de gobierno en la en-

tidades lo consideren pertinente.

Debe ser un regreso seguro, ordenado y cauto, tanto para maestros, como para los estudiantes.

Recalcó que el regreso a clases presenciales dependerá de que existan las condiciones necesarias, en primer lugar, que haya semáforo verde, como lo establece el protocolo de salud, o amarillo para la apertura de los Centros Comunitarios de Aprendizaje.

La secretaria de Educación dijo que las autoridades educativas también estarán atentas a que los planteles cumplan con las condiciones de higiene necesarias, como acceso al agua y jabón; uso de cubrebocas.

Sobre todo, dijo que deben existir condiciones de seguridad para los maestros, es decir, que estén vacunados, y rechazó que haya algún tipo de presión de parte del Gobierno federal para la reapertura de planteles escolares.

Defina Gómez Álvarez aprovechó su estancia en Campeche para visitar diversas escuelas de nivel básico para dialogar con Maestros, Padres de Familia y alumnos sobre las condiciones del aprendizaje en sus comunidades.

**PARTICULARMENTE OBEDIENTES.** Algunas escuelas y asociaciones locales de institutos particulares comenzaron a manifestarse en favor de acatar las disposiciones de la SEP y la autoridad de Salud, por el bien de los niños, maestros y Padres de Familia.

200 escuelas particulares que matriculan 30 mil estudiantes en Morelos, señalaron que no regresarán a clases de manera presencial hasta que el semáforo epidemiológico esté en color verde, sin riesgo alguno para alumnos y previo consenso con los Padres de Familia.

Por su parte, una de las tres escuelas particulares de mayor prestigio e influencia en el país, The Edron Academy, informó a su Comunidad que su postura es mantener sin cambios su modelo de Home Learning hasta que las autoridades de la SEP permitan un retorno presencial a clases.

Nuestra prioridad es y seguirá siendo la protección de la salud de todos los integrantes de la Comunidad, estudiantes, familias, maestros, y administrativos; aunque todos queremos volver a vernos, recordemos que estamos en semáforo naranja y debemos cuidarnos, señaló. (Gerardo G.)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	1	12

## Con encuesta definirán regreso a clases presenciales en Campeche

### DE LA REDACCIÓN

Para retornar a las clases presenciales en planteles educativos primero es necesario contar con el semáforo epidemiológico en verde, ratificó la secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez Álvarez.

De gira por el estado de Campeche, donde recorrió diversas escuelas de nivel básico y dialogó con maestros y padres de familia sobre las condiciones para el aprendizaje en sus comunidades, dijo que tampoco habrá imposiciones para el regreso a clases.

Además, junto con el secretario de Educación de Campeche, Ricardo Koh Cambranis, la titular de la SEP encabezó una reunión de evaluación de la educación a distancia durante la pandemia y del posible retorno a las escuelas, en la que participaron autoridades educativas del estado.

El secretario Koh Cambranis informó que del 1 al 12 de marzo se realizará una encuesta con padres de familia y maestros para conocer su opinión sobre el regreso a clases presenciales, además de que desde ahora y hasta al 30 de abril se supervisarán las escuelas para conocer a detalle la situación de su infraestructura.

Detalló que del 3 al 21 de mayo se efectuarán trabajos de limpieza y fumigación de los centros escolares y, finalmente, del 24 al 28 de mayo, se dará a conocer el resultado del análisis realizado.

En un comunicado que dio cuenta de su gira de trabajo, la SEP informó que la secretaria Gómez Álvarez visitó un centro del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe), en la comunidad de Hobomó, y luego se trasladó a la Escuela Primaria Rural Enrique F. Canabal, para hacer un recorrido; en ambos lugares conoció las necesidades que tienen y el estatus para un futuro regreso a las aulas.

Dentro de la gira, la secretaria visitó el Décimo Batallón de Infantería de la 33 Zona Militar, donde verificó la aplicación de la vacuna contra el Covid-19 a personal docente del estado.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	1	10

## #CAMPECHE

# Maestros, casi listos

● Ocho de cada 10 maestros que fueron vacunados contra el COVID-19 en Campeche ya completaron su esquema de protección, informó Ruy López Ridaura, director general del Cenaprece.

En conferencia en Palacio Nacional, refirió que aproximadamente 14 mil de los 17 mil 463 docentes de Campeche recibieron hoy la segunda dosis de la vacuna de Pfizer BioNTech, lo que equivale a 80 por ciento de avance.

"Esperemos que mañana se pueda completar este grupo", resaltó el funcionario al participar de manera virtual en la conferencia vespertina.

El director general del Cenaprece también informó que este domingo se aplicaron 55 mil 55 vacunas contra el COVID en México.

Además, se acumulan poco más de 2 millones 455 mil dosis aplicadas desde el inicio de la vacunación.

Del personal de salud en primera línea de atención a la epidemia van poco más de 753 mil primeras dosis aplicadas. **GERARDO SUÁREZ**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	1	12

## Discrepan las escuelas particulares sobre retorno a las aulas

**JOSÉ ANTONIO ROMÁN**

Periódico La Jornada  
Lunes 1º de marzo de 2021, p. 12

La Asociación Nacional de Escuelas Particulares (ANEP) insistió en que, este lunes 1º de marzo, los planteles educativos privados de todos los niveles educativos reanudarán sus actividades presenciales, pese a las advertencias de las autoridades gubernamentales y educativas del país y locales.

Sin embargo, la Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de México, de la Secretaría de Educación Pública (SEP), indicó no tener información sobre una posible reanudación de actividades presenciales en ninguno de los planteles privados en la capital del país.

Alfredo Villar Jiménez, presidente de la ANEP, aseguró que esta iniciativa de reanudar actividades presenciales tiene el “amplio apoyo” de un sector de los padres de familia y lamentó la falta de diálogo con las autoridades correspondientes.

### Preparan amparos

Villar advirtió que en caso de que las autoridades federales o locales clausuren los planteles educativos que empezarán a reabrir se recurrirá a instancias legales, pues ya trabajan en la elaboración de amparos.

El directivo precisó que para el retorno, los colegios privados han preparado protocolos sanitarios, incluso más estrictos que los sugeridos por las autoridades sanitarias del país.

Sin embargo, reconoció que hay un grupo de colegios que están indecisos sobre el regreso a clases presenciales, como el hecho de que otro sector de padres de familia también ha expresado que continuarán con la enseñanza en línea. “No habrá presiones para ninguno, pero son mayoría los que quieren ya regresar a clases”, dijo.

### “No hay condiciones”

En contraparte, la Confederación Nacional de Escuelas Particulares, otras de las organizaciones con más representatividad, difirió de la postura de su homóloga, pues consideró que todavía no existen las condiciones para un retorno seguro a las aulas, aunque aprovechó para pedir diálogo permanente con la SEP.

Ayer mismo, en una gira por Campeche, la secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez Álvarez, reiteró que para el regreso a clases presenciales era necesario que el semáforo epidemiológico estuviera en verde, lo cual no se cumple en la enorme mayoría de las entidades.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	1	11

# Seguirán las reglas

DZOHARA LIMÓN

José Manuel Díaz Orozco, presidente de la Asociación de Escuelas Particulares del Estado de México, aseguró que acatarán el regreso a clases hasta que el semáforo epidemiológico de la entidad esté en verde.

“En la Asociación de Escuelas Particulares del Estado de México no engañamos a nuestros afiliados diciéndoles que pueden abrir y que pueden promover un amparo, porque yo los estaría arriesgando, con esas promesas falsas, a multas de hasta 800 mil pesos por parte de la Secretaría de Educación Pública”, explicó.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	2	CP Y 5

④ Desembolsará el gobierno 154 mil 960 millones de pesos este año

# Listas, pensiones a adultos mayores y becas a menores

- ④ Secretaría de Bienestar: pagos se adelantarán para acatar veda electoral
- ④ Serán cubiertos los respaldos de marzo-abril y mayo-junio
- ④ Las aportaciones comenzarán a darse a mediados del mes en curso
- ④ Se incluyen los apoyos para personas con discapacidad

**Roberto Garduño**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	2	CP Y 5

## Garantizadas, pensiones de adultos mayores con \$135 mil millones en 2021

**ROBERTO GARDUÑO**

La protección a adultos mayores y personas con discapacidad está garantizada para este año con una inversión de 154 mil 960 millones de pesos.

La Secretaría de Bienestar contempla cumplir con la entrega de las pensiones y becas de marzo-abril y mayo-junio el 15 de marzo si los beneficiarios tienen cuentas bancarias, y del 15 de marzo al 3 de abril si se trata del pago en efectivo. Con esto, el gobierno cumplirá con el plazo de veda electoral.

La dependencia federal tiene como eje rector el artículo cuarto constitucional que establece el derecho a recibir una pensión garantizada por el Estado a esos sectores de la población.

El presupuesto incluye, durante el presente año, la cifra global enunciada, de la que se desprenden 135 mil 662 millones de pesos para entregar, bajo el concepto de pensión, a los adultos mayores; 16 mil 614 millones de pesos a las personas con discapacidad y 2 mil 684 millones para hijos de madres trabajadoras.

Así, el pago nacional del primer trimestre de esos tres programas ascendió a 24 mil 500 millones de pesos. De ellos, 21 mil 700 millones para atender a 8 millones 25 mil 587 adultos mayores. Dos mil 500 millones de pesos dirigidos a 996 mil 988 personas con discapacidad y 300 millones de pesos a 190 mil niñas y niños, hijos de madres trabajadoras.

El proceso electoral del presente año incidirá en el adelanto del pago de dos bimestres (marzo-abril y mayo-junio) por 49 mil 500 millones de pesos que beneficiarán a 9 millones 268 mil personas. De esa cantidad de recursos, 43 mil 400 millones se erogarán para el pago de 8 millones 44 mil pensiones para adultos mayores; 5 mil 300 millones de pesos a 996 mil 676 personas con discapacidad y 700 millones a 227 mil niñas y niños cuyas madres trabajan.

Para solventar el pago de esos derechos, el 15 de marzo será el depósito bancarizado a quienes manejan tarjetas de bienestar, y de ese mismo día al 3 de abril se desplegará el operativo nacional de pago a quienes no cuentan con servicio de banca.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	1	42

# Inician las asesorías por grupo en aulas de Jalisco

**Las escuelas** públicas y privadas del Estado se organizan para esta medida voluntaria; siguen clases virtuales

Tras casi un año tomando clases a distancia, más de tres mil escuelas públicas y privadas de Jalisco comienzan hoy con un esquema de asesorías presenciales de reforzamiento académico para tratar de disminuir el rezago en el proceso de aprendizaje.

José Luis Sánchez Sesma, presidente de la Asociación Estatal de Padres de Familia, apoyó la medida y explicó que estarán al pendiente del cumplimiento de los protocolos sanitarios que se apliquen en los planteles para reducir al mínimo la posibilidad de contagios.

Recordó que los padres o tutores tienen la última palabra sobre si el estudiante acude al plantel y que se debe garantizar que continúen las clases a distancia para los menores que no asistan al aula.

“Estamos a la expectativa a ver cómo arranca esta nueva experiencia de la asesoría presencial. Le apostamos a que sea positivo para evitar que aumente el rezago educativo”, dijo.

La Secretaría de Educación Jalisco informó que en total tres mil 315 escuelas públicas y privadas confirmaron que adoptarán esta medida voluntaria, donde podrán acudir grupos escalonados de máximo nueve estudiantes.

Leticia Jiménez, que es madre de familia y maestra de primaria, consideró que “no se debe confundir con un regreso a clases para todos, las asesorías son para los niños que más se han atra-

sado durante estos meses de clases a distancia; como aquellos que no tienen acceso a internet o un celular para estar en contacto con el maestro”, dijo.

Los grupos serán de hasta nueve alumnos que podrán asistir máximo cuatro días cada dos semanas en los niveles de Educación Básica, Media Superior y Superior para la Formación Docente.

**5**  
multihomicidios se han presentado en lo que va de este año en Jalisco.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	NACIONAL	1 y 7

**RECLAMO.** Fallo en la Corte que reduce pensiones une en su contra al SNTE y a la CNTE; iniciarán acciones legales | 7

# Fallo de la Corte que baja pensiones a maestros une al SNTE y CNTE en su contra

❖ El sindicato de docentes consideró que esta decisión atiende a criterios económicos, financieros e incluso políticos; mientras que la CNTE considera que se trata de decisión injusta

[ Gerardo González Acosta ]

Una decisión de la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que reduce los ingresos de las pensiones de los jubilados, unió a todos los maestros en contra de tal determinación, algo que no se veía en años.

Los criterios de la Corte que motivaron la censura de los maestros, fijan un tope máximo de la pensión jubilatoria otorgada por el ISSSTE en diez Unidades de Medida y Actualización (UMAs).

El sindicato de docentes consideró que esta decisión atiende a criterios económicos, financieros e incluso políticos, en lugar de respetar las conquistas y el bienestar de los trabajadores, y por ello iniciarán acciones legales defensivas dentro y fuera del país.

La determinación de la Segunda Sala de la SCJN es un franco retroceso en el ingreso digno para los jubilados, dijo el secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Alfonso Cepeda Salas.

Dijo que la decisión lesiona los derechos y la confianza no solo de los jubilados que ven afectados sus ingresos, sino de quienes eligieron en 2007 el Décimo Transitorio de la Ley. Estamos registrando las genuinas y legítimas expresiones de inconformidad.

Los Maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), que precisamente surgió en 1979 por el deterioro de las condiciones de vida, ingreso y trabajo de los educadores, también repudió la determinación de la SCJN.

La CNTE considera que es una decisión injusta porque después de una vida de servicio se les quiere reducir aún más las pensiones y jubilaciones con las que vamos sobreviviendo y condenarlos a pagos miserables a través de la UMAs".

El Maestro Cepeda Salas comenzó una serie de acciones para defender a todos sus agremiados, entre los que también se cuenta a la CNTE.

El dirigente se reunió con el director general del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), Luis Antonio Ramírez Pineda, y el jefe de la Unidad de Seguros, Pensiones y Seguridad Social de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, José Alfredo Tijerina Guajardo, entre otros funcionarios.

El Maestro explicó a los funcionarios de Hacienda y del ISSSTE que desde el inicio de la aplicación de la UMA en 2017, el SNTE inició esfuerzos para defender los derechos de trabajadores activos y jubilados.

Impulsó desde entonces una batalla jurídica que ganó en septiembre de 2019, una jurisprudencia por la cual se respetaba el cálculo del límite de las pensiones que otorga el ISSSTE como había quedado establecido en la reforma de 2007, dijo Cepeda Salas.

El dirigente nacional del SNTE planteó alternativas para que se garantice a los trabajadores en activo y en retiro, ingresos que compensen sus años de esfuerzo.

Dichas propuestas fueron aceptadas por los funcionarios para su análisis, quienes se comprometieron a construir en conjunto con la organización magisterial una

solución a esta problemática.

Alfonso Cepeda dijo que, como lo ha hecho siempre la representación legítima del magisterio, será a través del diálogo como se resuelvan las exigencias de los trabajadores y criticó a grupos de abogados que más allá del gremio docente quieren sembrar inestabilidad.

Confió en la sensibilidad del Gobierno Federal ya que, recordó, en reuniones sostenidas con el presidente Andrés Manuel López Obrador les ha expresado su interés por el bienestar de los trabajadores en activo y jubilados.

Mencionó que el pasado 3 de septiembre, representantes del SNTE de todo el país entregaron personalmente al mandatario una propuesta de reforma al sistema pensionario del ISSSTE, que fue bien recibida.

En su oportunidad, Tijerina Guajardo expresó la disposición de la dependencia para mantener el diálogo constante con el SNTE, a fin de construir una respuesta financieramente sostenible.

Dijo que están dispuestos a revisar cada uno de los temas y cuánto dinero le costaría al Gobierno y cuánto al ISSSTE; analizarán las diferentes alternativas con el objetivo de mejorar el nivel de vida de los trabajadores.

Ramírez Pineda refrendó la determinación del ISSSTE para definir la ruta que permita responder a las inquietudes de los trabajadores de la educación, y que los maestros tengan mayor certidumbre.

En la reunión, el maestro Cepeda Salas estuvo acompañado por integrantes de los Órganos Nacionales de Gobierno Sindical.

# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- Columna Capitanas / Despejan nubarrones (Reforma, p. 3-Negocios)
- Columna Frentes Políticos / A la vanguardia (Excélsior, p. 17)
- Columna Salto Cuántico / “La culpa no es mía” (El Heraldo de México, p. 10)

## SEP

- Columna Contra las cuerdas / La comisión de honor salvó a Félix (El Heraldo de México, p. 8)

## SECTOR EDUCATIVO

- Columna Arriba/Abajo / Sergio Alexander Guel Tonché (La Crónica de Hoy, p. 2)
- Columna Poker Político / Iniciativas de Monreal con alto contenido social (Unomásuno, p. 7)
- Columna Reporte Económico / Censo de Población y Vivienda 2020 (La Jornada, p. 20)
- Columna De jefes / Emprendedores lanzan Top e-University (El Financiero, p. 19)
- Columna El Correo Ilustrado / Se opone a regreso a clases particulares (La Jornada, p. 2)
- Columna Carpe Diem! / La imprenta escolar (ContraRéplica, p. 8)

## MAGISTERIO

- Columna La Feria / El caos del plan (es un decir) de vacunación (El Financiero, p. 40)

## INTERNACIONAL

- Columna A la Sombra (El Sol de México, p. 2)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	NEGOCIOS	3

# CAPITANAS

Quienes andan 'volados' y con entusiasmo son los de la industria aeroespacial de Sinaloa, que ya hasta crearon una representación en esa entidad.

Pese a la pandemia, en dicho estado se comenzó el año con el pie derecho y se fundó el Cluster Aeroespacial de Sinaloa, que es presidido por **Eduardo Guízar**.

Se trata de la séptima representación estatal de este sector, que cuenta con más de 350 industrias en México, y que genera empleos directos a lo largo de 19 entidades.

Se requiere continuar con el impulso para el sector, pues el año pasado no fue el mejor debido a los cambios obligatorios que se hicieron en los diversos vuelos a nivel tanto nacional como internacional y a las afectaciones que tuvieron los centros turísticos.

Las cancelaciones y restricciones generales en los vuelos comerciales que se tuvieron durante 2020 generaron que las exportaciones de piezas y componentes requeridos por la industria aeroespacial cayeran entre un 25 por ciento y 45 por ciento para dicho año.

Y manténgase atento porque está en puerta el que podría ser el octavo cluster de esta industria, que se ubicaría en Baja California Sur.

## Van por Empresarios

Aprende Institute, la startup originada en México, no se detiene y su plataforma de enseñanza tiene nuevos objetivos.

La firma, capitaneada por **Martín Claire**, ofrece cursos y clases en diversas áreas como bienestar, gastronomía, belleza y moda, oficios y emprendimiento.

Ahora apostará por la capacitación empresarial y lanzará esta semana su nueva división Aprende para Empresas, enfocada en brindar clases magistrales y diplomados a colaboradores y clientes de compañías de cualquier giro, sector y tamaño.

Para esta nueva división, Aprende hizo alianzas con empresas como BBVA, Banco Santander, Nestlé, WeWork y Dupree. Las alianzas fueron logradas con distintos países como México, Estados Unidos, Colombia, Perú, Chile y Argentina.

La estrategia de Aprende fue adaptar los contenidos que ofrece a las necesidades de los empleados, por lo que son más cortos y secuenciales.

**Leandro Popik**, quien cuenta con experiencia en empresas dedicadas a la capacitación empresarial, será el líder de la unidad Empresas.

En 2020, esta empresa aumentó su tamaño al triple en sólo 10 meses, impulsada por la pandemia. Su plataforma ha registrado más de un millón de suscriptores: el 60 por ciento provienen de Estados Unidos, 30 por ciento de México y el resto de otros países.

## Amarra Clientes

Libraron bien la crisis los administradores de parques industriales, entre ellos Vesta, que dirige **Lorenzo Dominique Berho**.

La empresa está dedicada al desarrollo, operación y arrendamiento de edificios industriales y centros de distribución.

Cerró el año pasado con sus 43 inquilinos, que aunque emproblemados por la pandemia, estuvieron al corriente con sus pagos. Además, se hizo de nuevos clientes, ya que en el cuarto trimestre logró firmar 128 mil 697 metros cuadrados para contratos, principalmente entre empresas del sector logístico.

El crecimiento de compañías como Mercado Libre, que dirige **David Geisen**, fue relevante para Vesta, pues completó en diciembre pasado la segunda fase del proyecto para la empresa de consumo electrónico, que

originalmente estaba prevista para finales de 2021.

Así Vesta no sólo encontró en Mercado Libre a un nuevo inquilino, sino

que ya es su sexto cliente más relevante.

También pudo cerrar el año resolviendo viejos pendientes, específicamente hablamos de la recuperación de un edificio en Tijuana, el ocupado por Imperial Toy que, tras la declaración de quiebra, fue tomado por los trabajadores en conflicto por las liquidaciones pendientes. Ya fue arrendado nuevamente y está en proceso de ampliación.

## Despejan Nubarrones

Nos cuentan que no nada más las empresas están pagando al SAT, sino también algunos gobiernos.

Se trata del Gobierno de Veracruz, que durante las administraciones de **Javier Duarte** y **Miguel Ángel Yunes** acumuló adeudos de diversas dependencias y organismos ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT), que lleva **Raquel Buenrostro**.

Hace unos días la Secretaría de Finanzas y Planeación, a cargo de **José Luis Lima**, anunció el pago de 11 mil millones de pesos correspondientes a adeudos de administraciones anteriores.

La lista de los organismos que debían al SAT es larga, pero ahí le van algu-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	NEGOCIOS	3

nos ejemplos. El adeudo de la Universidad Veracruzana era de mil 639.8 millones de pesos; la Secretaría de Educación de Veracruz adeudaba 7 mil 75.9 millones de pesos; la Fiscalía General del Estado, 347 millones 875 mil pesos y el Instituto de Policía Auxiliar, 308 millones 420 mil pesos.

Con este pago, el área de finanzas podrá liberar cerca de mil millones de pesos que la Federación les retiene a los gobiernos anualmente de participaciones.

[capitanes@reforma.com](mailto:capitanes@reforma.com)



**NATALIA SAN ROMAN...**

Estará a cargo de delinear proyectos prioritarios y de alto impacto en Scotiabank, pues ocupará la nueva Dirección General Adjunta de Estrategia y Transformación. Tiene 10 años de experiencia en planeación en diversas firmas de Canadá, Perú, México y otros países de Latinoamérica.



EXCELSIOR  
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

# FRENTE POLÍTICOS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	NACIONAL	17

**1. Frutos.** La historia de México tiene rezagos ancestrales que sólo la voluntad política logra resolver. Y éste es el caso de Querétaro, en donde tuvieron que transcurrir 57 años tras haberse ideado la construcción de un Hospital General, para que se convirtiera en realidad. Y esto ha sido gracias a los aciertos del gobernador **Francisco Domínguez Servién**, quien no sólo logró concretar este anhelo ciudadano, sino que lo hizo justo cuando la población más necesita de la atención médica. Beneficiará a las siguientes generaciones y se levantó gracias a la capacidad negociadora del mandatario estatal y la buena relación que mantiene con el presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Hoy lunes arrancan las consultas externas y el próximo 8 de marzo funcionará en su totalidad. Seis décadas tuvieron que pasar. De ese tamaño es la noticia. Nomás.

**2. Desafío histórico.** "Hace 78 años que nació esta gran institución y el 2020 ha sido el año más retador", afirmó **Zoé Robledo**, director general del IMSS. A un año de que en México se confirmó el primer caso de covid-19, el instituto ha brindado atención a más de dos millones de pacientes con sospecha de coronavirus y ha cumplido con dos objetivos: establecer una política de cero rechazos a todo contagiado y protección plena al personal de salud. Además, con la reconversión de 208 hospitales y los Equipos de Respuesta Covid-19 integrados por más de 86 mil médicos y enfermeras, se han hospitalizado a más de 200 mil pacientes, de los cuales, 50 mil son no derechohabientes. Se habla que es el reto, en términos de salud, más grande de los últimos 100 años. Y el IMSS, sólido y fuerte como nunca.

**3. Nada grave.** Siempre sí. Después de rumores y desmentidos, el gobierno federal confirmó que el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, **Hugo López-Gatell**, fue hospitalizado por ligeras complicaciones en su contagio de coronavirus y podría ser dado de alta hoy lunes 1 de marzo, luego de que ha respondido favorablemente al tratamiento. De acuerdo con información de **Ruy López Ridaura**, director general del Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de Enfermedades, el subsecretario de Salud presentó un cuadro moderado en su contagio, sin embargo, al tener problemas de oxigenación, su equipo médico valoró hospitalizarlo. **López Ridaura** descartó que el subsecretario se encuentre grave. Pronto alivio.

**4. A la vanguardia.** El gobierno de Hidalgo, en coordinación con la UNAM y la iniciativa privada, pusieron en órbita el NanoConnect-2, un nanosatélite de manufactura 100% mexicana, de alta tecnología mundial, sin precedentes en el país y en Latinoamérica. El lanzamiento es el resultado del esfuerzo conjunto entre el Instituto de Ciencias Nucleares de la UNAM y el gobierno hidalguense, desde hace varios años. Durante el lanzamiento del cohete con el nanosatélite, el gobernador **Omar Fayad** expresó: "Algo especial tienen los cohetes, su fuerza, toda esa potencia y esa masa de fuego y humo que nos llena de asombro, nos hace vibrar y nos produce inspiración". Un logro al infinito y más allá.

**5. Apoyo total.** Al presenciar el multitudinario apoyo que sus gobernados le ofrecieron ayer domingo, cuando miles de tamaulipecos salieron a las calles para manifestar su solidaridad con el mandatario, **Francisco Javier García Cabeza de Vaca** escribió en sus redes sociales: "¡Gracias por su respaldo! Voy a seguir luchando por Tamaulipas y su gente. Vamos a seguir dando la batalla por este gran estado. ¡Aquí nadie se rinde!". Y es que unos 5 mil ciudadanos ocuparon las calles aledañas al Palacio de Gobierno para apoyar a su gobernador, acusado de delincuencia organizada, operación de recursos de procedencia ilícita y defraudación fiscal equiparada. Seguridad, inversión extranjera, empleo, generación de energía limpia... ¿y lo quieren enjuiciar?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	PAÍS	10

## SALTO CUÁNTICO

#OPINIÓN

### "LA CULPA NO ES MÍA"

En México, más de 18 mil mujeres desaparecen y una decena son asesinadas al día



KARINA  
ÁLVAREZ

E

n México matan a una decena de mujeres al día y a nadie le importa. El 8 de marzo se cumple un año del 8M, hecho que arrojó el mayor número de protestas en el mundo en contra de la violencia de género. Se calcula que en nuestro país hay más de 18 mil mujeres desaparecidas.

Pese a los grandes esfuerzos de colectivos feministas en busca de una verdadera igualdad de género y justicia, el camino para lograrlo aún es largo; las manifestaciones del 2020, encabezadas por mujeres, arrojaron una amplia lista de críticas sobre las pintas y los daños a monumentos y negocios de la zona centro de la Ciudad de México, atribuyéndoles diversos calificativos irrespetuosos, sin comprender la furia colectiva que se nos ha alimentado por años.

Pero, ¿por qué la rabia de las mujeres? Ésa es la pregunta que se cuestionó la periodista Vanessa Job, y de la que nació *La Culpa no es Mía*, una serie mexicana que refleja los motivos de este enojo.

Micromachismo, violencia en el noviazgo, violencia digital, mujeres que buscan a desaparecidas y feminicidios son los temas que se tocan en cinco capítulos, los cuales saldrán a la luz el sábado 6 de marzo, a las 8 de la noche, como parte de un proyecto auspiciado por Canal 14 y producido por Copal Producciones, con la participación de 23 mujeres víctimas de violencia, madres en búsqueda de sus hijas, hermanas que perdieron a sus hermanas.

La UNAM no ha apoyado a esclarecer los casos

Dentro del fenómeno de la violencia a las mujeres, Vanessa Job descubrió que la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) se ha convertido en un nicho de agresiones de género que no encuentra solución.

"En el microcosmos de la UNAM pasan muchas situaciones de mu-

jeres en todas sus magnitudes: hay acoso de profesores; las matan ahí; las violan, o les entra una bala perdida en el salón y les quita la vida", asegura.

Y si nos vamos a los antecedentes de alumnas que han sido víctimas de algún tipo de violencia, podemos notar que la UNAM no ha apoyado en las gestiones para esclarecer los casos, como el de Mariela Vanessa Díaz, una estudiante desaparecida el 27 de abril de 2018. En este caso no se siguieron los protocolos y la universidad ha puesto mil obstáculos para revisar las cámaras de las entradas de la escuela.

"En la UNAM se gestan movimientos sociales y está siendo un semillero para que las mujeres se organicen y salgan a las calles a reclamar lo que está ocurriendo". Mariela es una de las 23 historias que se tratan en: *La culpa no es mía*.

Eradicar la normalización de la violencia de género, así como generar conciencia como hombres y mujeres para reeducarnos en nuestros esquemas, son otros de los propósitos de esta serie documental, misma que se grabó durante el año pasado con estrictos protocolos de salud en cuidado de las protagonistas y del equipo de realización.

¡Enhorabuena por este gran trabajo!

\*\*\*

**SINCRONÍA:** La serie se grabó con recursos públicos que se obtuvieron de la convocatoria del canal 14 para apoyar a productoras independientes: [www.copalproducciones.com](http://www.copalproducciones.com)

K.ALVAREZ.ROSAS@GMAIL.COM / @KAFARK84



EL HERALDO  
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	PAÍS	8

# CONTRA LAS CUERDAS



#OPINIÓN

## LA COMISIÓN DE HONOR SALVÓ A FÉLIX

**Entre gritos, un grupo propuso mantener los derechos políticos de Salgado Macedonio, debido a que no hay sentencia condenatoria**



La Comisión de Honor y Justicia de Morena salvó a Félix Salgado Macedonio de ser inhabilitado de la candidatura al gobierno de Guerrero.

Hubo una fuerte discusión en el seno de ese órgano del partido en el poder previo al viernes.

La comisionada Zazil Carreras elaboró un proyecto que planteaba sancionar con la Inhabilitación a Félix Salgado Macedonio y anular definitivamente su candidatura a puesto de elección popular alguno, pero el senador con licencia fue rescatado.

Entre gritos, otro grupo propuso mantener los derechos políticos de Salgado Macedonio, debido a que no hay sentencia condenatoria en su contra y solo propuso reponer la convocatoria para elegir al candidato de Guerrero.

Quienes lo defendieron, de acuerdo con fuentes de Morena, fueron Alejandro Viedma, Donají Arroyo y Eloísa Vivanco con la firme intención de volverse a presentar como aspirante a la candidatura.

Luego, Salgado Macedonio reapareció con un Twitter en donde expresó: "Hay toro".

**Salgado Macedonio expresó en Twitter: "Hay Toro"**

### REGRESAR A LAS AULAS

Mientras el gobierno de la Ciudad de México y la Secretaría de Educación Pública pintaron su raya y frenaron a los dueños de colegios particulares que preparaban su regreso a clases de manera física, el presidente López Obrador tuvo un discurso ayer que

sólo provocó más confusiones.

"Poco a poco se va a ir regresando a la normalidad y vamos a regresar a clases presenciales, porque se necesita, urge que los niños ya vayan a la escuela, a estar con sus compañeras, con sus compañeros, esa socialización tan importante que se da en las escuelas de país". Pero no dio fecha. Entonces las primeras confusiones se dieron en las oficinas de Claudia Sheinbaum y Delfina Gómez, Jefa de Gobierno de la CDMX y de la SEP, respectivamente. No sean como son, de por sí la maestra va llegando y no acaba de agarrar el hilo en la dependencia federal y su jefe todavía se la pone más difícil.

### QUE ENTREGUE EL DINERO ECHAVERRÍA

En entrevista con el Informativo *Fin de Semana*, que conduzo con Sofía García, Oswaldo Chacón, presidente del Instituto Electoral de Chiapas y a partir de este viernes, presidente de la Asociación de Instituciones Electorales de las Entidades Federativas (AIEEF), hizo un llamado a las autoridades de Nayarit para entregar los 200 millones de pesos que se necesitan para sacar las elecciones de junio o el gobernador Antonio Echeverría será responsable de poner en riesgo la democracia.

\*\*\*

**UPPERCUT:** El presidente López Obrador le va a pedir prestado a Joe Biden un lote de vacunas ahora que Estados Unidos acaba de hacerse de un nuevo antígeno: el de Johnson & Johnson. Le prestará Biden lo que pide AMLO o lo mandará derechito con el señor "Trun".

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	NACIONAL	2



**SERGIO  
ALEXANDER  
GUEL  
TONCHÉ**



Con 10 certificaciones internacionales, y 8 de ellas impartidas por la Universidad de Harvard el alumno de cuarto semestre de la Carrera de Contabilidad en el Conalep Nuevo León, se ha convertido en un verdadero ejemplo para los jóvenes. Según una publicación de Facebook del Conalep de Nuevo León, estos cursos son totalmente gratuitos y están al alcance de cualquier estudiante, docente y administrativos del Conalep.



**MIN  
AUNG  
HLAING**



El general, jefe de los militares que dieron golpe de Estado en Myanmar y que ayer mataron a 18 civiles, está considerado un paria en los países occidentales por la sangrienta represión de los militares contra la minoría musulmana de los rohinyás. Esta tragedia ha llevado a Birmania a ser acusada de "genocidio" ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ), el máximo tribunal de la ONU.



# unomásuno



Matías Pascal

## Iniciativas de Monreal con alto contenido social

**D**espués de una destacada participación en la gira presidencial de fin de semana por Zacatecas, su estado natal, **en donde recibió el absoluto espaldarazo del presidente Andrés Manuel López Obrador, el senador Ricardo Monreal Ávila, presidente de la Junta de Coordinación Política, vuelve al trabajo.**

Para ello, nos comentan nuestros amigos de comunicación social de esa instancia legislativa, el senador propone un par de iniciativas de alto contenido social, como la de incluir el sistema de lenguaje de señas en los planes educativos, y la otra para evitar el maltrato a los animales de compañía, mascotas, pues.

En una de ellas, el jefe mayor de la bancada de Morena en el Senado, propone ahora **incluir el aprendizaje del lenguaje de señas en los programas educativos, tan necesario para incluir a las personas que padecen alguna incapacidad de habla o de escucha.**

La intención del senador **Monreal** es elimi-

nar barreras para aprendizaje de todos los estudiantes y generar entornos de enseñanza, sin exclusión ni discriminación.

Se trata, pues, **de asegurar una educación inclusiva, en la que se eliminen las barreras para el aprendizaje y se garantice la participación de todos los estudiantes y que incluya la enseñanza de la Lengua de Señas Mexicana (LSM) y del sistema Braille en los planes y programas de estudio.**

Igualmente, **Monreal Ávila** presentará una iniciativa para **prohibir las cirugías estéticas en animales de compañía e imponer una pena de seis meses a cinco años de prisión, a quienes soliciten, autoricen, participen o lleven a cabo estos procedimientos que representan una forma de crueldad animal.**

Argumenta que este tipo intervenciones se convirtieron en una moda, que no responde a propósitos médicos o curativos y que solo busca alterar la apariencia de los animales al capricho de sus cuidadores.

Entre los procedimientos quirúrgicos más recurrentes se encuentran **la otectomía, cuyo fin es eliminar parcial o totalmente la parte externa y visible de la oreja de un animal; o la caudectomía, que es la mutilación total o parcial de la cola.**

También se realizan la amputación de dedos accesorios; el llamado *lifting*, para estirar piel y eliminar arrugas; las rinoplastias; implantes de siliconas; intervenciones para corregir cejas e imperfecciones de la dentadura y de la cola; así como la desvocalización, una

operación para reducir el volumen de maullidos o ladridos.

### SENADORES EN MEDIOS

Hay un caso de un exsenador panista y ahora gobernador de Tamaulipas, **Francisco García Cabeza de Vaca, quien está en capilla, pues la FGR presentó una solicitud en la Cámara de Diputados para su desafuero por manejos de estratosféricas sumas de dinero de dudosa procedencia.** Este procedimiento es necesario para ser procesado.

Al respecto, **Monreal Ávila** explica que nadie se puede escudar tras el fuero, por lo que, sin emitir condenas, precisó que el ejercicio es correcto. Durante la historia de las legislaturas, en pocas ocasiones la PGR y hoy la FGR, ha entregado expedientes a la Cámara de Diputados.

De acuerdo con la Constitución, **los gobernadores y legisladores tienen fuero constitucional y no pueden ser juzgados hasta que les sea suprimido ese derecho, por lo cual se habrá de seguir todo el proceso por lo que él estará pendiente del desenlace de este sonado caso.**

De este lado también estaremos pendientes del caso del senador con licencia, **Félix Salgado Macedonio**, es una trama que todavía trae muchos episodios inéditos, sobre todo porque las mujeres de ahora ya no son sumisas como las del siglo pasado, es una verdad absoluta, y el guerrerense se las va a ver negras.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	COLUMNA POLÍTICA	7



**La Jornada**

<b>FECHA</b>	<b>SECCIÓN</b>	<b>PÁGINA</b>
<b>01/03/2021</b>	<b>ECONOMÍA</b>	<b>20</b>

**N**o obstante las condiciones adversas, el Inegi, hay que reconocerlo, logró levantar el Censo 2020. México contabilizó a mediados del año 126 millones 014 mil 024 habitantes, que lo ubican en el lugar 11 de los países del mundo con mayor población, según estimación de Naciones Unidas (Gráfico 1) y con una tasa media de crecimiento anual (TMCA) de 1.4% en la década 2000-10, y de 1.2% en la 2010-20, ambas ya cercanas al promedio mundial (1.3 y 1.1%).

La población de México tiene una edad mediana de 29 años; 51.2% son mujeres y 48.8 hombres; 78.6% es urbana y 21.4 rural (Gráfico 2). Con una superficie de un millón 960 mil 647 Km2, la densidad poblacional es de 64.3 habitantes por Km2, con extremos altos en Cd. de México 6 mil 163, Edo. de México 760 y Morelos 404; y bajos en Sonora 16.4, Campeche 16.1, Chihuahua 15.1, Durango 14.9 y Baja C. Sur 10.8

Las entidades con mayor población son: el Edo. de México 15.2 millones, Cd. de México 8.9, Veracruz 7.6, Jalisco 7.4, Puebla 5.8 y Guanajuato 5.5 millones (Gráfico 2).

La escolaridad de la población de 15 años y más es: sin escolaridad 4.9%, educación básica 49.3, media superior 24.0, superior 21.6 y no especificado 0.2%. La asistencia escolar por grupos de edad es: de 3 a 5 años 63.3%; de 6 a 11, 95.5%; de 12 a 14, 90.5; y de 15 a 24 años, 45.3%

Sobre la ocupación, el censo segmenta a la población de 12 años y más en Económicamente Activa (PEA) 62.0%, No Económicamente Activa (PNEA) 37.7, y sin especificar 0.4%. De la PEA 40.9% son mujeres y 59.1% hombres, y del total 98.1% tienen alguna ocupación. De la PNEA, son estudiantes el 34.7%, personas dedicadas a su hogar 43.9, pensionadas o jubiladas 9.0, con alguna incapacidad 3.8, y con otras actividades 8.6%

**G-1 POBLACION, MEXICO EN EL MUNDO 2000-2020**

Lug	MUNDO	Millones de habitantes			TMCA	
		2000	2010	2020	10/00	20/10
		<b>6,143,494</b>	<b>6,956,824</b>	<b>7,794,799</b>	<b>1.3</b>	<b>1.1</b>
1	China	1,290,551	1,368,811	1,439,324	0.6	0.5
2	India	1,056,576	1,234,281	1,380,004	1.6	1.1
3	Estados Unidos	281,711	309,011	331,003	0.9	0.7
4	Indonesia	211,514	241,834	273,524	1.3	1.2
5	Pakistán	142,344	179,425	220,892	2.3	2.1
6	Brasil	174,790	195,714	212,559	1.1	0.8
7	Nigeria	122,284	158,503	206,140	2.6	2.7
8	Bangladesh	127,658	147,575	164,689	1.5	1.1
9	Rusia	146,405	143,479	145,934	-0.2	0.2
10	Japón	127,524	128,542	126,476	0.1	-0.2
11	<b>México</b>	<b>97,483</b>	<b>112,337</b>	<b>126,014</b>	<b>1.4</b>	<b>1.2</b>

Fuente: Otros países, ONU World Population Prospects. Estimaciones, México: INEGI, Censo de Población 2020

La situación conyugal de la población de 12 años y más es: casada 35.4%, soltera 34.2, unión libre 18.3, separada 5.2, divorciada 2.0, viuda 4.8 y no especificado 0.1%

Las viviendas habitadas en el país son 35 millones 219 mil 141. La construcción de viviendas en 2000-10 fue de 6 millones 660 mil, esto es, a una TMCA de 2.7%, mientras en 2010-20 la construcción bajó a 6 millones 604 mil viviendas nuevas con una TMCA de 2.1% (Gráfico 3).

Los ocupantes promedio por vivienda son 3.6. Por servicios, tienen agua entubada el 77.6%, drenaje 95.5, sanitario 98.1, y electricidad 99.0%; según bienes, tienen lavadora 72.8%, auto o camioneta 46.5, motocicleta o motoneta 12.0 y bicicleta 21.2; y de electrónicos, tienen computadora, laptop o tablet el 37.6% de las viviendas, línea telefónica fija 37.5, teléfono celular 87.5, Internet 52.1, y televisión de paga 43.3%

UNIDAD TÉCNICA DE ECONOMÍA S.A de C.V. Ciudad de México Tel/fax 55 5135 6765 unite@i.com.mx

**G-3 MEXICO. VIVIENDAS POR ENTIDAD FEDERATIVA 2000, 2010 Y 2020**

	Miles de viviendas habitadas			Variación 2010-2000		Variación 2020-2010	
	2000	2010	2020	Abs	TMCA	Abs	TMCA
<b>TOTAL</b>	<b>21,955</b>	<b>28,615</b>	<b>35,219</b>	<b>6,660</b>	<b>2.7</b>	<b>6,604</b>	<b>2.1</b>
Aguascal	201	291	386	90	3.8	96	2.9
B California	610	871	1,149	261	3.6	278	2.8
B Calif Sur	105	178	240	73	5.4	62	3.0
Campeche	157	214	261	57	3.1	47	2.0
Coahuila	545	728	901	183	2.9	173	2.2
Colima	132	180	227	48	3.2	46	2.3
Chiapas	807	1,091	1,351	285	3.1	260	2.2
Chihuahua	756	945	1,146	189	2.3	202	2.0
<b>CdMx</b>	<b>2,132</b>	<b>2,454</b>	<b>2,756</b>	<b>321</b>	<b>1.4</b>	<b>303</b>	<b>1.2</b>
Durango	325	408	494	82	2.3	86	1.9
Guanajuato	926	1,277	1,587	351	3.3	310	2.2
Guerrero	858	811	942	153	2.1	131	1.5
Hidalgo	494	670	857	175	3.1	188	2.5
Jalisco	1,394	1,831	2,331	437	2.8	500	2.4
México	2,893	3,749	4,569	856	2.6	819	2.0
Michoacán	856	1,083	1,285	227	2.4	202	1.7
Morelos	367	469	561	102	2.5	92	1.8
Nayarit	220	291	361	71	2.8	70	2.2
Nvo León	889	1,211	1,655	322	3.1	444	3.2
Oaxaca	741	942	1,126	201	2.4	184	1.8
Puebla	1,066	1,392	1,713	326	2.7	321	2.1
Querétaro	298	454	668	156	4.3	214	3.9
Quin Roo	214	369	575	156	5.6	206	4.5
Sn L Potosí	493	639	775	146	2.6	135	1.9
Sinaloa	575	713	855	138	2.2	142	1.8
Sonora	530	712	876	182	3.0	164	2.1
Tabasco	413	567	669	155	3.2	102	1.7
Tamaulipas	683	901	1,069	218	2.8	168	1.7
Tlaxcala	195	274	342	80	3.5	67	2.2
Veracruz	1,806	2,015	2,391	408	2.3	378	1.7
Yucatán	373	507	658	134	3.1	151	2.6
Zacatecas	299	377	443	78	2.3	66	1.6

Fuente: UNITE con datos del INEGI, Censos 2000, 2010 y 2020



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	ECONOMÍA	20

B-2. MÉXICO. POBLACION TOTAL POR ENTIDAD															
(Número de habitantes y %)															
	2000	2010	TOTAL		Sexo				Pobx Km <sup>2</sup>	Por tipo de localidad				TMCA %	
	TOTAL	TOTAL	Hab	%	Hom	%	Muj	%		Rural	%	Urbana	%	Pob total	0/100
<b>TOT Nacional</b>	<b>97,483</b>	<b>112,337</b>	<b>126,014</b>	<b>100.0</b>	<b>61,473</b>	<b>48.8</b>	<b>64,541</b>	<b>51.2</b>	<b>64.3</b>	<b>26,984</b>	<b>21.4</b>	<b>99,030</b>	<b>78.6</b>	<b>1.4</b>	<b>1.2</b>
Aguascalientes	944	1,185	1,426	1.1	697	48.9	729	51.1	253.9	227	15.9	1,199	84.1	2.3	1.9
B California	2,487	3,155	3,769	3.0	1,901	50.4	1,868	49.6	52.8	239	6.3	3,530	83.7	2.4	1.8
B California Sur	424	637	798	0.6	406	50.8	393	49.2	10.8	71	8.9	728	91.1	4.2	2.3
Campeche	691	822	928	0.7	457	49.2	471	50.8	16.1	232	25.0	697	75.0	1.8	1.2
Cóahuila	2,298	2,748	3,147	2.5	1,564	49.7	1,583	50.3	20.8	263	8.3	2,884	91.7	1.8	1.4
Colima	543	651	731	0.6	361	49.3	371	50.7	130.0	73	9.9	658	90.1	1.8	1.2
Chiapas	3,921	4,797	5,544	4.4	2,706	48.8	2,838	51.2	75.6	2,817	50.8	2,727	49.2	2.0	1.5
Chihuahua	3,653	3,406	3,742	3.0	1,854	49.5	1,888	50.5	15.1	466	12.5	3,274	87.5	1.1	0.9
Cd de México	8,605	8,951	9,210	7.3	4,405	47.8	4,805	52.2	8163.3	64	0.7	9,146	99.3	0.3	0.4
Durango	1,449	1,633	1,833	1.5	905	49.4	928	50.6	14.9	506	27.6	1,326	72.4	1.2	1.2
Guanajuato	4,663	5,488	6,167	4.9	2,986	48.8	3,170	51.4	201.5	1,722	27.9	4,445	72.1	1.6	1.2
Guerrero	3,090	3,389	3,541	2.8	1,701	48.0	1,840	52.0	55.7	1,429	40.3	2,112	59.7	1.0	0.4
Hidalgo	2,236	2,665	3,083	2.4	1,481	48.1	1,601	51.9	148.1	1,316	42.7	1,766	57.3	1.8	1.5
Jalisco	6,322	7,351	8,348	6.6	4,098	49.1	4,250	50.9	106.2	1,006	12.1	7,342	87.9	1.5	1.3
México	13,097	15,178	16,992	13.5	8,251	48.6	8,741	51.4	760.2	2,138	12.6	14,854	87.4	1.5	1.1
Michoacán	3,986	4,351	4,749	3.8	2,306	48.6	2,443	51.4	81.0	1,372	28.9	3,377	71.1	0.9	0.9
Morelos	1,555	1,777	1,972	1.6	951	48.2	1,021	51.8	404.1	358	18.1	1,614	81.9	1.3	1.0
Nayarit	820	1,085	1,235	1.0	612	49.6	623	50.4	44.4	240	27.6	995	72.4	1.7	1.3
Nuevo León	3,834	4,653	5,784	4.6	2,891	50.0	2,893	50.0	90.2	238	4.1	5,546	95.9	2.0	2.2
Oaxaca	3,439	3,802	4,132	3.3	1,975	47.8	2,157	52.2	44.1	2,089	50.5	2,044	49.5	1.0	0.8
Puebla	5,077	5,780	6,583	5.2	3,166	48.0	3,417	52.0	191.9	1,746	26.5	4,838	73.5	1.5	1.3
Querétaro	1,404	1,828	2,388	1.9	1,157	48.9	1,231	51.2	202.6	499	21.1	1,879	78.9	2.7	2.6
Quint Roo	825	1,326	1,858	1.5	937	50.4	921	49.6	41.6	181	9.7	1,677	90.3	4.2	3.4
Snl. Potosí	2,289	2,586	2,822	2.2	1,372	48.6	1,450	51.4	46.2	925	32.8	1,897	67.2	1.2	0.9
Sinaloa	2,537	2,768	3,027	2.4	1,495	49.4	1,532	50.6	52.8	735	24.3	2,292	75.7	0.9	0.9
Sonora	2,217	2,662	2,945	2.3	1,472	50.0	1,473	50.0	18.4	359	12.2	2,586	87.8	1.8	1.0
Tlaxcala	1,892	2,239	2,403	1.9	1,174	48.9	1,229	51.1	97.1	996	41.5	1,407	58.5	1.7	0.7
Tampulipas	2,753	3,269	3,528	2.8	1,738	49.2	1,792	50.8	44.0	344	9.7	3,184	90.3	1.7	0.8
Tlaxcala	963	1,170	1,343	1.1	650	48.4	693	51.6	338.0	223	16.6	1,120	83.4	2.0	1.4
Veracruz	6,909	7,643	8,063	6.4	3,872	48.0	4,191	52.0	112.3	3,086	39.3	4,977	61.7	1.0	0.5
Yucatán	1,658	1,958	2,321	1.8	1,140	49.1	1,181	50.9	58.7	326	14.0	1,995	86.0	1.7	1.7
Zacatecas	1,354	1,491	1,622	1.3	791	48.8	831	51.2	21.5	596	36.7	1,026	63.3	1.0	0.8

Fuente: UNITE c/d del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Censos de Población y Vivienda 2000, 10 y 20



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	EMPRESAS	19



### Clean Air Spaces apuesta por limpiar el aire en México

Este sábado se cumplió un año de la aparición del primer caso confirmado de coronavirus en México y, a la fecha, han fallecido oficialmente más de 185 mil personas oficialmente.

En este complicado entorno, la firma española Clean Air Spaces anuncia su incursión al mercado mexicano de limpieza de aire y superficies, donde buscará posicionar su tecnología de iones DuctFit que promete eliminar la carga viral del ambiente, con lo que se reduce el contagio en espacios cerrados como los hospitales, tiendas, gimnasios, hoteles y centros de trabajo.

**Luis Palacios**, general manager de Clean Air Spaces México y LATAM, explicó que, a través de un dispositivo, DuctFit convierte el vapor de agua en peróxido de hidrógeno, creando así iones altamente desinfectantes que se esparcen por el aire y las superficies eliminando virus y bacterias las 24 horas del día.

La tecnología DuctFit ha sido probada en oficinas, hospitales, consultorios médicos, gimnasios, colegios y sistemas de transporte colectivo en todo el mundo y está certificada por diversas instituciones internacionales, entre ellas, el renombrado Instituto Técnico Español de Limpieza (ITEL),

además de contar con las certificaciones ISO, NOM y UNE.

Además, la firma –que recibió una inversión millonaria del fondo tecnológico de capital de riesgo Chinalink Capital, que ha impulsado a firmas como SpaceX, de Elon Musk– actualmente realiza un ensayo clínico de cinco meses con 204 pacientes en el Hospital Virgen de las Nieves de Granada, España, cuyos resultados se darán a conocer en marzo.

A nivel mundial la empresa tiene como clientes a firmas como Loewe, Grand Hyatt Shanghai, Zara, Bayer, Lego, BBVA, Novartis y FedEx, por mencionar algunas y ahora su apuesta es limpiar el aire en México.

### Emprendedores lanzan Top-E University

Los emprendedores **Roberto Álvarez Cadavieco** y **Pablo Aguirregomezcorta**, con experiencia en el desarrollo de negocios en Latinoamérica, han creado Top-E University, que desarrolla programas MBA y *masters online*, basados en la metodología del microaprendizaje, que se centra en conceptos educativos clave y altamente prácticos.

Con un *networking* internacional en más de 50 ciudades, existirán ponencias y expertos de diferentes marcas internacionales como Nike, Fondadora, Grin, Casai, Kavak,

Opinno, RobinFood, 500 startups y Walmart por mencionar algunas.

Álvarez Cadavieco, CEO de la empresa, explicó que, a través de la tecnología, se tiene la oportunidad de democratizar la educación superior otorgando el acceso a quienes no tienen el tiempo o el dinero, a un costo reducido y con un acercamiento a líderes de negocios.

### Tanques de gas “almacenan” mayor demanda

Este año particularmente se presentó un invierno más fuerte en el sur de Estados Unidos y el norte de México, que tuvo su mayor impacto en las últimas semanas por la tormenta invernal, lo que significó buenas noticias para los fabricantes de los tanques de almacenamiento de gas propano, usado en los hogares y comercios.

**Antonio Carrillo**, director general de la empresa Arcosa, dueña de la marca Tatsa que es fabricante de los contenedores de gas doméstico, detalló que en este negocio tuvieron un incremento 5 por ciento en ventas y un margen EBITDA entre 12 y 13 por ciento, muy por encima de lo que esperaban.

Señaló, en reunión con analistas, que es normal un aumento en la demanda por sus productos en el último trimestre de cada año por el invierno, “pero este 2020 ha sido especialmente fuerte y hemos tenido un año realmente bueno en Estados Unidos y un año realmente bueno en términos de tanques pequeños de propano en México. Eso es realmente es una buena noticia”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	EL CORREO ILUSTRADO	3

### Se opone a regreso a clases particulares

En mi carácter de administrador único del Instituto Cultural y Educativo Coapa SC, quiero manifestar nuestra discrepancia con la decisión del presidente de la Asociación Nacional de Escuelas Particulares (ANEP), Alfredo del Villar, de regresar a clases a partir del 1° de marzo. La medida nos parece una total irresponsabilidad. En estos meses, a pesar de que las clases se imparten en línea, se ha contagiado más de 20 por ciento de nuestro personal académico y administrativo, así como más de 35 por ciento de las familias de nuestros estudiantes, por lo que podemos imaginar lo que pasaría si reiniciáramos clases presenciales en las actuales circunstancias.

La ANEP no nos representa ni a nosotros ni a la mayoría de las escuelas particulares, por ello hacemos un llamado a las escuelas particulares a manifestarse contra esta medida unilateral y, en contrasentido, a mejorar e innovar nuestras propuestas pedagógicas para que nuestros alumnos mantengan sus niveles académicos, pese a las difíciles condiciones que atravesamos. Lo que en nuestro caso refrendaremos en los resultados de la próxima prueba Enlace.

*Marcos Jesús Fuentes Franco.  
administrador único del Instituto  
Coapa*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	NACIÓN	8



**BENJAMÍN  
BARAJAS**

CARPE DIEM!

## La imprenta escolar

Las evaluaciones de los programas escolares y gubernamentales, sobre la enseñanza de la lectura y la escritura, suelen conjeturar que su fracaso se debe a la falta de mediaciones o vinculación entre lo que se aprende en la escuela y las dinámicas sociales, donde la gente hace uso de la lengua según los contextos específicos de comunicación, o sea, "hace cosas con las palabras", de acuerdo con el lingüista norteamericano John L. Austin.

Las teorías pedagógicas coinciden en que el aprendizaje se adquiere cuando es significativo y se aplica para resolver problemas de la vida cotidiana de los niños y jóvenes, cuando éstos descubren su lado práctico, creativo, recreativo o lúdico. En este contexto, por ejemplo, no basta con regalar millones de libros, sino crear ambientes de interacción con ellos, para que la amplia población iletrada los haga suyos y los incluya en su horizonte de expectativas.

Lo anterior concuerda con el "método natural" empleado por el pedagogo francés Célestin Freinet para enseñar a los niños a dibujar, leer y escribir en un ambiente de libertad y acercamiento a la naturaleza; ya que, desea, al igual que el brasileño Paulo Freire, comprender el mundo para luego actuar sobre él de una manera informada y crítica.

*Freinet pretende hacer una suave transición entre la oralidad y la escritura, del mismo modo en que las madres enseñan a hablar a los bebés; sin reglas gramaticales, ni presiones ni exámenes, sino mediante estímulos positivos y recompensas, desde una perspectiva casi silvestre, como cantan los pájaros en el concierto familiar de su especie.*

Escribe: "Por lo mismo que la mamá puede afirmar (...) que su hijo aprenderá a hablar, nosotros también afirmamos, y se comprende la similitud de nuestra seguridad, que el niño, a través de la expresión libre, según nuestra técnica, aprende a leer y a escribir naturalmente, sin ninguna lección especial, sin ninguna obligación fastidiosa".

Pero el aporte fundamental de Freinet a la escuela fue la imprenta escolar, puesta a disposición de los niños para que publicaran sus textos que previamente habían planeado, revisado y leído en plenaria, para luego imprimirlos y montarlos en el periódico mural. Freinet llegó a una conclusión simple, pero profunda: escribimos para ser leídos, todos los que escriben, sin importar la fama, son escritores.

• Director General del Colegio de Ciencias y Humanidades



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	NACIONAL, POLÍTICA Y SOCIEDAD	40

## El caos del plan (es un decir) de vacunación

En el sitio del diario *The New York Times* hay un reporte diario del avance de la vacunación en Estados Unidos. Al corte de ayer, se reportaba 15% de población con al menos una dosis, y 7% con las dos aplicaciones. Y se puede revisar, mediante un gráfico interactivo, los datos de la inmunización estado por estado. (<https://www.nytimes.com/interactive/2020/us/covid-19-vaccine-doses.html>)

En contraste, en el sitio de internet del gobierno mexicano dedicado al coronavirus hay un mapa de Google con muchas bolitas verdes que representan, según se lee ahí, los “municipios de inicio de la segunda etapa de vacunación en México: vacunas para personas adultas mayores”. Está medio furrís la realización, pero eso sería lo de menos. Lo relevante es que, por ejemplo, vas y buscas a Puerto Vallarta, Jalisco, y no tiene bolita. Al lado sí hay una, que corresponde –y así lo dice– a Bahía de Banderas, Nayarit. La realidad es que en el famoso destino jalisciense ya ha iniciado la vacunación, pero en Bahía de Banderas, a pesar de lo que diga el mapa, no se han aplicado vacunas. Y es apenas un indicio de lo mal que va la vacunación en nuestro país.

En ese mismo sitio de internet del gobierno mexicano (<https://coronavirus.gob.mx/vacunacion-covid/>) se puede descargar el documento *Política Nacional de Vacunación contra el virus SARS-CoV-2, para la Prevención de la Covid-19 en México. Documento Rector*. Se trata de la versión 4.0 y está fechado el 11 de enero pasado.



*La meta de vacunar al personal de salud de primera línea se ha incumplido en prácticamente 50%*

Ahí se establece que la prelación de las vacunas será: 1) “personal sanitario que enfrenta Covid-19, estimado en un millón de personas”; 2) personas adultas mayores –14.4 millones–; 3) personas con comorbilidades; 4) personal docente en entidades federativas en semáforo verde y 5) resto de la población.

Ese plan quería que para el último día de febrero estuvieran cubiertos el millón 100 mil

trabajadores de la salud “de primera línea” contra Covid-19. En el reporte sanitario presentado en Palacio Nacional el 27 de febrero se da cuenta de que la meta se ha incumplido en prácticamente 50 por ciento. Del millón 100 mil que se pretendía vacunar, sólo han recibido las dos dosis 565 mil 377 personas (con una dosis les falta un cuarto de millón: apenas llevan 751 mil 178 vacunados).

La etapa 2, la de adultos mayores, tenía contemplado iniciar en febrero y así ocurrió. Sin embargo, el primer objetivo de esa masificación de las vacunas era inmunizar “a 3 millones de personas adultas mayores que residen en áreas rurales y gradualmente continuar a ciudades de pequeño y mediano tamaño hasta llegar a las áreas metropolitanas y completar la meta para esta etapa”. Tres millones de un universo, reitero, de 14.4 millones a completarse en abril. Al reporte del sábado, sólo habían recibido la primera dosis un millón 49 mil 393 adultos mayores. O sea, faltan de una primera dosis más de 13 millones de adultos mayores. Y luego las segundas dosis.

El propio gobierno incumplió la prelación que había establecido y antes de que correspondiera aplicó, en la última semana de enero, la primera dosis a 17 mil 463 profesores de Campeche. Recién arrancó la aplicación de la segunda, con lo que disminuye el riesgo de rebasar el tiempo máximo recomendado entre dosis (42 días). Se trata de vacunas Pfizer, de las cuales México no ha recibido dosis suficientes para el personal sanitario (2.2 millones).

El gobierno incumplió, pues, la primera etapa de la vacunación, va lento en la segunda y prefirió comenzar la cuarta antes de concluir la primera. Así arrancamos el año 2 de la pandemia.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/03/2021	NACIONAL	2

## ALA SOMBRA

La CNHI de Morena explicó que no tiene las facultades para juzgar en materia penal, pues es atribución del Ministerio Público, así como el ejercicio de la acción penal. "Siendo así, al evitar la trasgresión de facultades que no le corresponden a la CNHI, así como no habiendo ley expresa en la cual se faculte a la misma para el ejercicio de la acción penal, la comisión no puede determinar los actos que se le imputan al demandado", aclaró en su documento.

\*\*\*

Por lo anterior, Morena, que encabeza el desaparecido **Mario Delgado**, instruyó a su Comisión Nacional de Encuestas para que, una vez elegidos los candidatos y candidatas que resulten de la reposición del procedimiento realizado en el Estado de Guerrero, proceda a realizar los actos tendientes a la valoración cuantitativa de estos, apegada a sus facultades y con respeto irrestricto a la normatividad de Morena. Es decir, se repiten nuevamente las encuestas y Félix puede seguir compitiendo.

\*\*\*

La Asociación de Estudiantes Mexicanos de la Universidad de Harvard convocó a un ciclo de conferencias virtuales, donde especialistas se dieron cita para hablar de temas como la participación política de las mujeres, el escenario energético de México y el futuro de la ciencia y tecnología en el país.

\*\*\*

La sesión, donde se discutieron los avances y obstáculos para que las mujeres tengan más espacios en puestos políticos y se erradique la violencia de género, estuvo a cargo de la titular de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, la magistrada del TEPJE **Janine Otálora**, y la consejera del INE, **Carla Humphrey**, quienes resaltaron como un reto la diversifica-

da al presidente **Andrés Manuel López Obrador** para respaldar el denominado acuerdo nacional por la democracia, con el que se comprometen a no interferir en los procesos electorales ni permitir que el presupuesto se utilice para financiamiento de campañas políticas.

\*\*\*

Al evento, encabezado por la jefa de Gobierno capitalina **Claudia Sheinbaum**, llegaron los mandatarios de Veracruz, **Cuitláhuac García**; de Chiapas, **Rutilio Escandón**; de Puebla, **Miguel Barbosa**, y se conectó virtualmente el tabasqueño **Adán Augusto López**. Quienes se ausentaron, argumentando múltiples compromisos de trabajo este domingo, fueron el titular del Ejecutivo en Morelos, **Cuahtémoc Blanco**, y el de Baja California, **Jaime Bonilla**.

"No hay elementos en esta Comisión de Honestidad y Justicia (CNHI) para afirmar que **FÉLIX SALGADO MACEDONIO** no cuenta con buena fama pública", informaron los de Morena el pasado sábado, ya muy entrada la noche. Determinaron que son infundados los agravios expuestos contra el político, pues son puras "notas periodísticas", y sigue, por lo tanto, siendo elegible para la candidatura a gobernador de Guerrero.